

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 1 DE SETIEMBRE DE 1810.

---

*S. Gil Abad.*

---

## NOTICIAS.

*Ayamonte 28 de julio.*

El prefecto Sotelo quiso levantar en Xerez una compañía montada para rondar por el término de aquella ciudad, y no le ha sido posible, aunque ha llegado á ofrecer 16 reales diarios de sueldo. Un destacamento francés asesinó en días pasados á dos paisanos y á un niño, habitantes de un cortijo de Xerez, por sospechas de que habian tenido comunicacion con una partida de guerrilla de las que discurren por los contornos. A su vuelta cayó el destacamento en manos de la misma partida que les mató 19 hombres. Aseguran que los mariscales Victor y Sault estan gravemente enfermos.

*Cádiz 7 de agosto.*

La correspondencia que se ha recibido últimamente de América ofrece las mayores pruebas y demostraciones del acendrado patriotismo de nuestros hermanos los habitantes de aquellos dominios; de forma que interesa y enternece á los buenos españoles, alentando su esperanza y excitando su valor á la defensa de la sagrada causa por que peleamos. Tales son las cartas que esta Junta superior ha recibido del virey de Nueva-España, del consulado de México, del ayuntamiento de Veracruz, (esta es pre-

ciosísima) del capitán general de la isla de Cuba, y del de Puerto-Rico; contestaciones recibidas hasta ahora á la noticia que se les comunicó de la irrupcion de los enemigos en Andalucía por el mes de enero, y demas sucesos de aquel tiempo. Si fuese posible se insertará uno de estos días, á lo menos, la del ayuntamiento de Veracruz.

Entre tanto insertaremos ahora solo algunas de otras cartas de distinta especie que se han interceptado á los correos franceses vinientes de Paris, y son del ministro ex-español Azanza, embaxador del intruso cerca del tirano. En todas ellas se ve que este ha enviado, por su misma confesion 4000 soldados y 800 millones á España, sia poder sojuzgarla; que desapruca las operaciones y sistema de José y de su ministerio; que trata con altanería y desden á sus embaxadores, y que se niega á enviar caudales para sus exércitos en España por que no puede mas. Estas son ciertamente particularidades de alguna importancia y trascendencia. Si á esto se añade que junto con dichas cartas y con las mismas fechas se han interceptado otras dos en Cifra del propio Azanza, debemos inferir que tales serán las cosas que se ocultan quando son de no poca importancia las que se comunican sin misterio.

Estas nos es sensible no poderlas comunicar tambien íntegramente á todo el público; pues aunque una pequeña parte de él tenga la gazeta de la Regencia, carece de ellas la mayor parte; pero en la extraordinaria de 5 del corriente que contiene dichas cartas ocupan estas 8 hojas; por lo qual no pueden comprehenderse en esta, reducida solo á dos, y nos limitaremos á indicar alguna cosa.

»Excmo Sr. — El pueblo de Holanda está muy inquieto y dispuesto á conmovirse; pero no se teme llegue á causar ningún alboroto por que en todas partes hay tropa francesa en suficiente número para comprimirlo. Dicese que los holandeses han ofrecido 14 millones de libras por que no se confiscuen y se extraigan para Amberes, como estaba dispuesto, los frutos coloniales, no obstante haberse representado que pertenecian á holandeses y franceses. Se cree que por esta razon se halla suspendido el transporte de dichos efectos, embarcados ya en gran parte (1).

(1) Posteriormente Napoleon ha confiscado los frutos coloniales

No se habla del viage del emperador á Italia por ahora, y aunque corrió muy valido que muy presto se pondria en marcha para Marrac, y que se tomaban para esto varias disposiciones, se asegura al presente que tampoco saldrá para allá á menos que no lo exijan así los futuros sucesos de España. Dios guarde á V. E. muchos años = Paris 16 de junio de 1810 = Excmo Sr. = El duque de Sta. Fe. = Excmo. Sr. Ministro de negocios extrangeros. (Se continuarán.)

Badajoz 14 de agosto.

Una de las muchas cartas interceptadas á los enemigos (las trae muy interesantes la gazeta extraordinaria de la Regencia del 5 de agosto que hemos recibido con la de 7) escrita por un sugeto de bastante caracter, habla en los términos mas lisongeros para nosotros del estado de las provincias bascongadas.

„Tras cada mata, dice, aparece un insurgente. De todos los puntos se nos confirma lo mismo; es pues de esperar que á los esfuerzos de las provincias del norte de España y á las enérgicas disposiciones de las demas, se siga la completa libertad de la nacion, activada por el brazo fuerte de las Cortes, que repeliendo los enenigos exteriores, nos asegurarán el órden y felicidad interior. Se asegura que el dia 11 debió entrar nuestro quartel general en Llerena; pues nuestras tropas siguen cargando en la retirada á los orgullosos, que hace pocos dias nos creian en imposibilidad de abandonar los muros de esta plaza de Badajoz. La division de Mortier va de prisa, agitada del miedo, y mas veloces aun nuestros soldados, ansian-do satisfacer sus deseos de venganza por tantos y tan repetidos insultos como sufre la amada patria donde quiera que fixan su pestifera planta los infames satélites del corso.

Una carta de Cadiz nos asegura haber llegado allí de officio la noticia del triste término que ha tenido la expedicion de

existentes en Holanda, sean de quienes fueren; ha decretado la bancarrota, apropiándose las dos terceras partes de los fondos públicos de aquella nacion: la despoja de su marina militar, y finalmente la ha agregado al imperio frances privándola de la sombra que la quedaba de independencia; es decir que la ha regenerado á su modo.

Murat contra Sicilia, tan decantada por los periódicos franceses. Una gruesa division de las tropas de estos, animada con la esperanza de un gran saqueo (que es el atractivo que presenta siempre Bonaparte á sus tropas) se embarcó en 150 lanchas cañoneras, cantidad de barcos chatos y una fragata, y se hizo á la vela para Sicilia, con cuya posesion contaban desde luego: en tanto los sicilianos se preparaban á recibirlos con todas sus fuerzas marítimas, y algunas fragatas inglesas: hubo un refiido combate, y el resultado fué cubrirse de gloria la marina inglesa y siciliana, apresando 50 cañoneras y muchos barcos chatos, echando otras á pique, y quemando en las costas los brulotes de las esquadras combinadas á casi todas las restantes, con lo que desaparecieron como el humo las esperanzas y la ponderada esquadrilla de Murat. = Esta expedicion del tal rey Joaquin, debe escribirse en su historia (si hay alguno tan miserable que escriba) al lado de los progresos del ejército de su mando en España.

Nuestro ejército sigue avanzando tras Mortier: se asegura que la division del general Ballesteros les ha tomado ya dos piezas de artillería y muerto alguna gente. Se dice que han sido cerca de 30 franceses, luego que le llegó á aquel el auxilio del famoso general la Carrera.

Coruña 1 de setiembre.

#### NOTA.

En la real orden inserta en el diario del 27 del que acaba, y en la línea que principia *distrito de la provincia de Tuy*, se dexó de poner (por equivocacion del escribiente del Sr. Tenreiro) *al capitán D. Juan Inda el grado de coronel y el gobierno de Tuy.*

---

#### DE ÓRDEN SUPERIOR.

*Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.*